
Мир	  трещит	  по	  швам	  -‐	  христиане	  стоят	  
2-‐е	  Послание	  к	  Тимофею	  

	  
	  
	  
	  
	  В	  68	  году	  по	  Р.	  X.	  в	  грязной,	  круглой,	  с	  каменными	  стенами	  тюремной	  камере	  сидел	  старик.	  Где	  
он	  только	  ни	  побывал,	  кому	  только	  ни	  объяснял,	  как	  лично	  познакомиться	  с	  Творцом	  вселенной,	  
а	  теперь	  места	  у	  него	  было	  только	  от	  двери	  до	  стены.	  И	  вот	  из	  этой	  своей	  камеры	  старик	  написал	  
письмо	  одному	  юноше	  в	  заморский	  (за	  Эгейским	  и	  Адриатическим	  морем)	  город	  Ефес.	  Письмо	  это	  
было	  о	  том,	  как	  устоять	  на	  ногах,	  когда	  все	  вокруг	  трещит	  по	  швам	  и	  рушится.	  Именно	  это	  и	  есть	  
тема	  2-‐го	  Послания	  к	  Тимофею.	  
	  	  	  	  Римская	  империя	  в	  I	  веке	  нашей	  эры	  переживала	  период	  упадка.	  Что-‐то	  похожее	  в	  преддверии	  
XXI	  века	  можно	  сказать	  и	  об	  Америке	  —	  она	  вся	  с	  головы	  до	  пят	  извалялась	  в	  грехе,	  наблюдается	  
стремительное	  падение	  нравов,	  обычным	  делом	  стала	  порнография,	  аборты,	  издевательства	  над	  
детьми,	   растет	   преступность	   и	   нищета,	   все	   больше	   людей	   занимаются	   сатанизмом	   и	  
оккультизмом,	   все	   чаще	  можно	   столкнуться	   с	   проявлениями	   расовой	   нетерпимости.	   И	   мудрые	  
истины,	  изложенные	  Павлом	  во	  2-‐м	  Послании	  к	  Тимофею,	  сегодня	  столь	  же	  злободневны,	  как	  и	  
две	  тысячи	  лет	  тому	  назад,	  когда	  он	  писал	  это	  послание.	  
	  	  	  	  Во	  2-‐м	  Послании	  к	  Тимофею	  Павел	  обращается	  к	  своему	  сыну	  по	  вере,	  молодому	  человеку,	  не	  
отличавшемуся	  крепким	  здоровьем	  (особенно	  ему	  досаждали	  проблемы	  с	  желудком)	  и	  излишней	  
самоуверенностью.	  Тимофей	  был	  скорее	  робок	  и	  застенчив,	  чем	  дерзок	  и	  смел.	  Да	  и	  то	  сказать,	  
времена	  были	  такие,	  что	  было	  от	  чего	  появиться	  робости.	  Тимофея	  повсюду	  окружали	  примеры	  
гонений	   на	   христиан.	   Его	   друг	   и	   наставник	   Павел	   сидел	   за	   веру	   в	   тюрьме,	   и	   ему	   угрожал	  
смертный	   приговор.	   Весь	   тогдашний	   мир	   был	   поражен	   политическим	   кризисом	   и	   ввергнут	   в	  
хаос.	  Вам	  это	  ничего	  не	  напоминает?	  	  
	  	  	  	  Павел	  знал,	  что	  пришла	  пора	  ему	  покинуть	  землю	  и	  отправиться	  к	   I	  осподу,	  и	  хотел	  передать	  
эстафету	  своему	  юному	  ученику.	  И	  в	  своем	  последнем	  послании	  апостол	  именно	  это	  и	  делает	  —	  
передает	  эстафету.	  Это	  его	  прощальное	  письмо,	  его	  последние	  дружеские	  слова	  наставления,	  его	  
завещание	  и	  последняя	  воля.	  
	  	  	  	  Павел	   предупреждает	   Тимофея,	   своего	   сына	   по	   вере,	   о	   четырех	   опасностях.	   Эти	  
предупреждения	  касаются	  и	  сегодняшних	  христиан.	  
	  	  	  	  	   1.	   Храни	  истину	  

2.	   Укрепляйся	  Господом	  
3.	   Избегай	  ловушек	  и	  соблазнов	  
4.	   Проповедуй	  слово	  

	  
	  	  	  	  Если	  бы	  это	  мне	  нужно	  было	  сегодня	  наставлять	  юношу	  в	  начале	  пути	  его,	  я	  просто	  уверен,	  что	  
ничего	  лучше,	  чем	  эти	  советы,	  я	  бы	  придумать	  не	  мог.	  Вот	  обзор	  композиции	  этого	  послания:	  
Долг	  христианина	  в	  гибнущем	  мире	  (2-‐е	  Тимофею	  1,	  2)	  

1.	   Павел	  благодарит	  Бога	  за	  веру	  Тимофея	   1:1—5	  
2.	   Обязанности	  Тимофея	  как	  пастора	   1:6—18	  
3.	   Что	  должен	  делать	  пастор	  вообще	   2	  

A.	   Учить	  2:1,2	  
Б.	  	   Быть	  добрым	  воином	   2:3,4	  
B.	   Подвизаться	  законно	   2:5	  
Г.	   Иметь	  терпение	  в	  тяжком	  труде	  2:6—13	  
Д.	   	  Быть	  достойным	  делателем	   2:14—19	  



Е.	   Быть	  сосудом	  в	  употреблении	  у	  Господа	  2:20—23	  	  
Ж.	  	   Наставлять	  противников	  с	  кротостью	   2:24—26	  

Сила	  христианина	  в	  гибнущем	  мире	  (2-‐е	  Тимофею	  3,	  4)	  
4.	   Грядущее	  отступничество	  3	  
5.	   “Проповедуй	  слово”	   4:1—5	  
6.	   Павел	  завершает	  свой	  жизненный	  путь,	  его	  прощальные	  слова	   4:6—22	  

	  
	  	  	  	  В	   самом	   начале	   Павел	   напоминает	   Тимофею,	   что	   Бог	   ему	   доверил	   залог	   истины,	   который	  
Тимофей	  должен	  бережно	  хранить:	  
Храни	  добрый	  залог	  Духом	  Святым,	  живущим	  в	  нас	  (2	  Тим.	  1:14).	  
	  
	  	  	  	  Затем	  Павел	  подсказывает,	  как	  именно	  можно	  выполнить	  это	  поручение.	  И,	  хотя	  это	  послание	  
адресовано	  пастору,	  над	  словами	  Павла	  нужно	  бы	  всерьез	  задуматься	  всем	  христианам.	  Тимофей,	  
как	  и	  мы	  с	  вами,	  жил	  в	  языческом,	  мирском	  обществе.	  И	  Павел	  ему	  постоянно	  напоминал,	  что	  его	  
долг	   заключается	  в	   том,	   чтобы	  крепить	  обороноспособность	   ефесской	  церкви,	   церкви,	   которой	  
угрожали	   самые	   разные	   опасности,	   соблазны	   и	   гонения	   со	   стороны	   безбожного	   мира,	  
бушевавшего	  за	  ее	  стенами.	  
	  	  	  	  Нам	  с	  вами,	  как	  и	  Тимофею,	  тоже	  дан	  тот	   самый	  залог	  истины	  —	  главные	  истины	  Писания	  о	  
мире,	  о	  Боге,	  о	  человеке	  и	  о	  том,	  что	  нам	  делать,	  чтобы	  избавиться	  от	  греха.	  И	  со	  времен	  Тимофея	  
по	   сегодняшний	  день	  люди	  не	  перестают	  задаваться	  вопросами:	  Почему	  в	  мире	  происходит	  то,	  
что	  происходит?	  Почему	  он	  постоянно	  трещит	  по	  всем	  швам?	  Почему	  добру	  нигде	  хода	  нет,	  а	  зло	  
живет	   припеваючи?	   И	   ответы	   на	   эти	   вопросы	   сокрыты	   в	   залоге	   истины,	   который	   нам	   дан	  
Иисусом	  Христом	  и	  который	  мы	  должны	  хранить.	  Павел	  предлагает	  для	   этого	  три	  конкретных	  
совета:	  
	   Храни	  истину,	  возгревая	  (пуская	  в	  дело)	  данный	  тебе	  дар	  Божий.	  

Храни	  истину,	  терпеливо	  перенося	  страдания.	  
Храни	  истину,	  следуя	  образцу	  здравого	  учения	  (читай	  Писание	  и	  доверяй	  ему).	  

	  	  	  	  О	  первом	  из	  этих	  способов	  хранить	  истину	  Павел	  говорит	  так	  
	  
По	  сей	  причине	  напоминаю	  тебе	  возгреватъ	  дар	  Божий,	  который	  в	  тебе	  через	  мое	  рукоположение;	  
ибо	  дал	  нам	  Бог	  духа	  не	  боязни,	  но	  силы	  и	  любви	  и	  целомудрия	  (2	  Тим.	  1:6,	  7).	  
	  
	  	  	  	  За	   годы	   моего	   служения	   мои	   прихожане	   часто	   приходили	   ко	   мне	   во	   времена	   осложнения	  
обстановки	  в	  мире	  и	  спрашивали:	  “Что	  будет	  с	  миром?	  Что	  означает	  крах	  коммунизма	  и	  падение	  
Берлинской	  стены?	  Чем	  грозит	  участие	  Америки	  в	  войне	  в	  Персидском	  заливе?	  Что	  происходит	  
на	   Ближнем	   Востоке?	   А	   что	   творится	   в	   России?	   Чем	   закончатся	   выборы?”	   И,	   хотя	   я	   и	   изучал	  
библейские	  пророчества,	   у	  меня	  нет	   хрустального	  шара,	   заглянув	  в	  который,	  я	  мог	  бы	  увидеть	  
будущее	   (и	  не	  нужен	  мне	  такой	  шар!).	  Не	  думаю,	   что	   есть	  какой-‐то	   смысл	  и	  особая	  мудрость	  в	  
том,	  чтобы	  всякое	  событие	  привязывать	  намертво	  к	  какому-‐	  то	  библейскому	  стиху.	  Мы,	  конечно	  
же,	  видим,	  что	  история	  идет	  именно	  так,	  как	  и	  предсказано	  в	  пророчествах	  Библии,	  но	  я	  не	  знаю,	  
как	  увязывается	  то	  или	  иное	  событие	  или	  результаты	  выборов	  с	  предвечным	  замыслом	  Божьим.	  
Все	   дело	   в	   том,	   что	   никто	   не	   может	   с	   уверенностью	   сказать,	   что	   у	   нас	   вообще	   состоятся	  
следующие	  выборы!	  
	  	  	  	  Как	   кто-‐то	   мудро	   заметил,	   мы	   не	   знаем,	   что	   приготовило	   нам	   будущее,	   но	   мы	   знаем,	   Кто	  
приготовил	  нам	  это	  будущее.	  А	  еще	  важнее	  то,	  что	  Бог	  нам	  дал	  духа	  не	  боязни.	  И	  если	  мы	  боимся	  
того,	  что	  происходит	  у	  нас	  в	  стране	  или	  вообще	  в	  мире,	  если	  это	  нас	  лишает	  покоя,	  такая	  боязнь	  и	  
беспокойство	  не	  от	  Бога.	  Дух	  Божий	  —	  Дух	  силы,	  Он	  готовит	  нас	  к	  действию.	  Он	  —	  Дух	  любви,	  Он	  
дает	  нам	  возможность	  отвечать	  людям	  так,	   что	   это	  приносит	  им	  исцеление	  и	  благодать.	  Он	  —	  



Дух	  целомудрия,	  Он	  позволяет	  нам	  в	  любых	  обстоятельствах	  понимать,	  что	  же	  мы,	   собственно,	  
делаем.	  И	  найти	  в	  себе	  этот	  дух	  можно,	  возгревая	  духовные	  дары,	  данные	  нам	  Богом.	  
	  	  	  	  Если	   вы	   христианин,	   пребывающий	   в	   вас	   Дух	   Святой	   дал	   вам	   способность	   к	   чему-‐то	  
конкретному.	   И	   если	   вы	   этот	   свой	   духовный	   дар	   не	   пускаете	   в	   дело,	   вы	   тратите	   свою	   жизнь	  
понапрасну.	   На	   суде	   Божьем	   (а	   это	   в	   конечном	   счете	   единственный	   суд,	   который	   нужно	  
принимать	   всерьез)	   все,	   что	   вы	   сделали	   не	   по	   воле	   Божьей	   и	   не	   в	   силе	   Божьей,	   будет	   сочтено	  
деревом,	  сеном	  и	  соломой	  и	  пойдет	  в	  огонь.	  
	  	  	  	  Какое	   дело	   поручил	   вам	   исполнять	   Бог?	   Какие	   духовные	   дары	   Он	   вам	   дал?	   Вам	   известны	  
ответы	  на	  эти	  вопросы?	  Вы	  нашли	  свою	  цель	  в	  жизни?	  Вы	  знаете,	  что	  нужно	  искать?	  Вы	  знаете,	  
как	  нужно	  искать?	  Когда	  вы	  найдете	   свои	  дары	  и	  начнете	  их	  использовать	  в	  целях	  Божьих,	  вы	  
увидите,	   что	   Бог	   действительно	   дает	   духа	   не	   боязни,	   а	   силы,	   любви	   и	   целомудрия.	   Вот	   в	   чем	  
заключается	  первый	  совет	  Павла	  Тимофею	  насчет	  того,	  как	  хранить	  истину.	  
	  	  	  	  Вы	  можете	  спросить:	  “Как	  это	  так?	  Какое	  отношение	  к	  хранению	  истины	  имеет	  использование	  
духовных	   даров?”	   Все	   очень	   просто:	   используя	   свои	   духовные	   дары,	   вы	   в	   буквальном	   смысле	  
развязываете	   истине	   руки	   и	   даете	   ей	   вершить	   в	   мире	   свое	   дело.	   Истина	   совсем	   не	   хрупкая	  
недотрога,	   истина	   полна	   сил	   и	   здоровья,	   она	   рвется	   в	   бой.	   И	   самый	  надежный	   способ	   хранить	  
истину	  Божью	  —	  это	  дать	  ей	  свободу,	  выпустить	  в	  мир!	  
	  	  	  	  Чарльз	  Сперджен	  был	  абсолютно	  прав,	  когда	  сказал:	  “Истина	  подобна	  льву.	  А	  где	  вы	  слышали,	  
что	  льва	  нужно	  защищать?	  Его	  нужно	  просто	  отпустить	  на	  волю,	  и	  он	  сам	  себя	  защитит”.	  Вот	  что	  
нужно	  делать	  с	  истиной.	  Нам	  не	  нужно	  за	  нее	  “заступаться”,	  предъявляя	  мудреные	  богословские	  
доказательства.	   Нам	   не	   нужно	   отражать	   нападки	   на	   истину.	   Все,	   что	   нам	   нужно,	   —	   это	   дать	  
истине	   волю,	   поступать	   по	   истине,	   жить	   по	   истине,	   пускать	   в	   дело	   свои	   духовные	   дары	  —	   и	  
истина	  сама	  себя	  отстоит!	  
	  	  	  	  Второй	   совет	   Павла	   заключается	   в	   том,	   что	   хранить	   истину	   мы	   можем,	   терпеливо	   перенося	  
страдания.	   Он	   напоминает	   Тимофею,	   что	   страдать	   за	   Евангелие	   призваны	   все	   христиане	   без	  
исключения.	  
	  
	  	  	  	  Итак,	  не	  стыдись	  свидетельства	  Господа	  нашего	  Иисуса	  
	  	  	  	  Христа,	  ни	  меня,	  узника	  Его;	  но	  страдай	  с	  благовестием	  
	  	  	  	  (Христовым)	  силою	  Бога	  (2	  Тим.	  1:8).	  
	  	  
	  	  	  В	  том	  же	  послании	  Павел	  еще	  раз	  вспоминает	  о	  страданиях	  за	  веру:	  
	  
	  	  	  	  Да	  и	  все,	  желающие	  жить	  благочестиво	  во	  Христе	  Иисусе,	  
	  	  	  	  будут	  гонимы	  (2	  Тим.	  3:12).	  
	  
	  	  	  	  Кто-‐то	  может	  сказать:	   “Все,	  но	  только	  не	  я!	  Меня	  пока	  никто	  не	  мучил	  за	  веру	  и	  в	  тюрьму	  не	  
сажал”.	   Правда?	   Ну,	   тогда	   вы	   в	   меньшинстве.	   Для	   большинства	   христиан	   на	   земле	   гонения	   и	  
трудности	  —	  это	  нормальное	   состояние,	   обычная	  жизнь!	  В	  XX	  веке	   за	  Христа	  терпели	  пытки	  и	  
приняли	   смерть	   больше	   христиан,	   чем	   в	   любом	   другом.	   И	   в	   глобальных	  масштабах	   тенденция	  
такова,	   что	   в	   XXI	   веке	   дело	   будет,	   скорее	   всего,	   обстоять	   еще	   хуже.	   Нужно	   ожидать,	   что	  
отношение	  к	  верующим	  ухудшится	  во	  всем	  мире,	  в	  том	  числе	  и	  в	  Америке.	  Не	  нужно	  думать,	  что	  
если	  вы	  живете	  в	  стране,	  в	  которой	  есть	  конституция	  и	  два	  с	  лишним	  века	  религиозной	  свободы,	  
то	  гонения	  вам	  не	  угрожают.	  
	  	  	  	  Страдания,	  которые	  выпадут	  на	  нашу	  долю,	  наверняка	  будут	  не	  только	  физические,	  но	  еще	  и	  
душевные.	   Это	   те	   страдания,	   которые	   мы	   испытываем,	   когда	   нашу	   веру	   поднимают	   на	   смех,	  
когда	   нас	   куда-‐то	   не	   допускают,	   потому	   что	   знают	   наши	   убеждения,	   когда	   к	   нам	   относятся	   с	  
явным	   презрением	   или	   пренебрежением,	   когда	   над	   тем,	   во	   что	   мы	   верим,	   и	   над	   тем,	   как	   мы	  



живем,	  насмехаются	  и	  издеваются.	  Все	  это	  разные	  формы	  страдания	  за	  Евангелие,	  и	   страдание	  
это	   нам	   нужно	   переносить	   с	   терпением,	   говорит	   Павел.	   И	   если	   мы	   так	   и	   будем	   поступать,	   то	  
предоставим	  истине	  Божьей	  возможность	  действовать	  и,	  не	  защищая	  себя,	  будем	  хранить	  истину	  
Божью.	  
	  	  	  	  Во	   многих	   случаях	   у	   людей	   к	   благой	   вести	   прохладное	   отношение	   именно	   потому,	   что	  
христиане	   не	   могут	   терпеливо	   переносить	   страдания.	   Вместо	   того	   чтобы	   спокойно	   терпеть	  
издевательства	  со	  стороны	  безбожного	  мира,	  мы	  то	  ли	  обижаемся	  на	  весь	  мир,	  то	  ли	  выходим	  из	  
себя,	  а	  то	  еще	  и	  опускаем	  руки	  и	  плывем	  по	  течению,	  лишь	  бы	  избежать	  страданий	  за	  Господа.	  А	  
так	  не	  бывает,	  чтобы	  бороться	  с	  грехом	  и	  развратом	  мира	  и	  этот	  мир	  против	  себя	  не	  настроить.	  
Не	  нужно,	  конечно,	  специально	  нарываться	  на	  неприятности,	  но	  истина	  уже	  сама	  по	  себе	  многих	  
обижает	  и	  вызывает	  ответную	  реакцию.	  А	  в	  Писании	  ясно	  сказано,	  что	  Бог	  может	  использовать	  
наше	   терпение	   в	   страданиях	   за	   Господа,	   чтобы	   с	   его	   помощью	  истину	  Свою	  разнести	  по	   всему	  
миру.	   И	   терпение	   наше,	   таким	   образом,	   становится	   мощным	   средством,	   способным	   хранить	  
истину	  Божью.	  
	  	  	  	  Третий	   совет	  Павла	   по	   поводу	   того,	   как	   нам	   хранить	   истину,	   содержится	   в	   таких	   его	   словах,	  
обращенных	  к	  Тимофею:	  “Держись	  образца	  здравого	  учения,	  которое	  ты	  слышал	  от	  меня,	  с	  верою	  
и	  любовью	  во	  Христе	  Иисусе”	   (2	  Тим.	   1:13).	  Другими	   словами:	   слушай	  Слово	  Божье,	   верь	   ему	  и	  
живи	  по	  нему.	  Мне	  нравятся	   сами	  слова	   “образец	  здравого	  учения”.	  Сегодня	  многие	  от	  образца	  
здравого	   учения	   отходят.	   Им	   кажется,	   что	   мирской	   писатель,	   блуждающий	   в	   потемках	   своей	  
души,	  больше	  понимает	  в	  житейских	  проблемах,	  чем	  Писание.	  И	  люди	  повторяют	  чьи-‐то	  мысли	  
или	  живут	   согласно	   чьим-‐то	   воззрениям,	   а	   кончается	   все	   очень	   скоро	   неврозами,	   психозами	   и	  
другими	   проблемами.	  И	   потом	   никто	   не	   понимает,	   откуда	   все	   эти	   проблемы.	   А	   если	  мы	   будем	  
жить	  так,	  как	  наставляет	  Павел	  Тимофея,	  если	  мы	  будем	  хранить	  доверенную	  нам	  Богом	  истину,	  
пуская	  в	  дело	   свои	  дары,	   терпеливо	  перенося	   страдания	  и	  доверяя	  Писанию,	  Бог	  нас	   сохранит,	  
защитит	  и	  утвердит	  в	  вере,	  что	  бы	  ни	  случилось	  вокруг	  нас,	  как	  бы	  ни	  трещал	  по	  всем	  швам	  мир.	  
	  	  	  	  Второе	   наставление	   Павла:	   “Укрепляйся	   Господом”.	   Не	   нужно	   никому	   говорить,	   чтобы	   он	  
укреплялся,	   если	  этот	  человек	  не	   знает,	   как	  ваш	  совет	  исполнить.	  Павел,	  конечно	  же,	   знал,	   что	  
Тимофею	  есть	  откуда	  черпать	  силы.	  Есть	  откуда	  их	  черпать	  и	  нам	  с	  вами.	  Это	  не	  та	  сила,	  которую	  
мы	  сами	  в	  себе	  производим,	  это	  сила,	  которая	  проистекает	  от	  веры	  в	  безграничную	  силу	  Иисуса	  
Христа.	  Кто-‐то	  сказал:	  “Когда	  я	  верю	  в	  себя,	  я	  никак	  не	  могу	  добиться	  своего.	  Когда	  я	  верю	  в	  Него,	  
Он	  Своего	  всегда	  добивается”.	  Не	  я	  добиваюсь.	  Он	  добивается.	  Помните,	  что	  Его	  сила	  совершается	  
в	  немощи	  нашей	  (см.	  2	  Кор.	  12:9,	  10).	  В	  этом	  вся	  суть,	  весь	  секрет	  христианской	  жизни.	  
	  	  	  	  Чтобы	  разъяснить,	  что	  значит	  укрепляться	  Господом,	  Павел	  использует	  целый	  ряд	  примеров.	  
Во-‐первых,	   мы	   чем-‐то	   должны	   быть	   похожи	   на	   воинов	   —	   нам	   нужно	   целиком	   и	   полностью	  
посвятить	  себя	  выполнению	  стоящей	  перед	  нами	  задачи.	  Во-‐вторых,	  в	  чем-‐то	  мы	  должны	  быть	  
похожи	  на	  атлетов	  (“подвизающихся”)	  —	  то	  есть	  добиваться	  победы	  в	  честной	  борьбе,	  вести	  эту	  
борьбу	   строго	  по	  правилам	  христианской	  жизни.	  В-‐третьих,	  нам	  нужно	  иметь	  ту	   силу,	  которую	  
имеет	  земледелец,	  а	  это	  значит,	  что	  нам	  нужно	  прилежание	  и	  упорство,	  нам	  нельзя	  делать	  свое	  
дело	  спустя	  рукава,	  потому	  что	  урожай	  мы	  сможем	  собрать	  только	  в	  том	  случае,	  если	  мы	  хорошо	  
потрудимся	  во	  время	  сева	  и	  после	  него.	  Решимость,	  дисциплина	  и	  трудолюбие	  —	  вот	  ключики,	  
которыми	  открывается	  замок,	  ведущий	  к	  силе.	  Именно	  для	  того,	  чтобы	  мы	  это	  поняли,	  Павел	  и	  
приводит	  нам	  три	  этих	  примера.	  
	  	  	  	  Второе	  свое	  наставление	  (или	  предупреждение	  об	  опасности)	  Павел	  завершает	  напоминанием	  
о	  силе	  Господней.	  Нам	  нужно	  быть	  не	  просто	  сильными,	  нам	  нужно	  укрепляться	  Господом.	  Павел	  
пишет:	  
	  
	  	  	  	  Помни	  (Господа)	  Иисуса	  Христа	  от	  семени	  Давидова,	  
воскресшего	  из	  мертвых,	  по	  благовествованию	  моему	  (2	  Тим.	  2:8).	  



	  
	  	  	  	  Павел	  хочет,	  чтобы	  Тимофей	  помнил	  две	  истины.	  

1)	   Иисус	   —	   это	   воскресший	   Христос,	   Мессия,	   Он	   жив	   и	   полон	   невероятной	   силы,	  
которая	  ни	  в	  малейшей	  мере	  не	  ограничена	  ни	  пространством,	  ни	  временем.	  

2)	   Иисус	  —	  Христос	  в	  человеческом	  облике,	  Сын	  Давидов,	  Он	  жил	  на	  той	  же	  земле,	  на	  
которой	  живем	  и	  мы,	  и	  испытал	  все	  то,	  что	  приходится	  испытывать	  нам	  —	  те	  же	  проблемы,	  те	  же	  
страхи,	  те	  же	  соблазны,	  ту	  же	  боль.	  Он	  Сын	  Божий	  и	  Сын	  Человеческий,	  и	  потому	  Он	  —	  источник	  
нашей	  силы	  в	  мире,	  который	  гибнет,	  который	  трещит	  по	  швам.	  
	  	  	  	  Следующее	   предупреждение	   Павла	   (2	   Тим.	   2:14—3:17)	   касается	   ловушек	   и	   западней,	  
расставленных	  на	  нашем	  христианском	  пути.	  Апостол	  описывает	  некоторые	  из	  этих	  ловушек.	  
	  	  	  	  Первая	  ловушка:	  словопрения.	  Вам	  доводилось	  видеть,	  как	  христиане	  часто	  поднимают	  шум	  из-‐
за	  каких-‐то	  мелочей,	  цепляются	  за	  какие-‐то	  слова	  в	  Писании?	  Кто-‐то	  утверждает,	  что	  креститься	  
нужно	  именно	  так,	  а	  не	  иначе,	  кто-‐то	  точно	  знает,	  когда	  наступит	  тысячелетнее	  Царство.	  Я	  много	  
раз	   был	   свидетелем	   этой	   картины:	   христиане	   делятся	   на	   два	   стана,	   подбирают	   оружие	  
поувесистей	  и	  начинают	  бить	  друг	  друга	  не	  в	  бровь,	  а	  в	  глаз.	  Павел	  нам	  советует,	  чтобы	  мы	  таких	  
словопрений	   избегали.	   В	   них	   нет	   ни	   смысла,	   ни	   пользы.	   Единственный	   результат,	   к	   которому	  
такие	  бои	  приводят,	  заключается	  в	  разделениях	  между	  христианами,	  которые	  распространяются	  
подобно	   гангрене.	   Я	   не	   хочу	   сказать,	   что	   вопросы,	   связанные	   со	   способом	   крещения	   или	  
наступлением	  тысячелетнего	  Царства,	  не	  имеют	  никакого	  значения	  —	  эти	  вопросы	  заслуживают	  
внимания	   богословов	   и	   всех,	   кто	   читает	   Библию,	   обсуждать	   их	   никому	   не	   запрещается.	   Но	  
разделяться	  по	  поводу	  расхождений	  по	  таким	  вопросам	  нельзя	  ни	  в	  коем	  случае.	  
	  	  	  	  Вторая	  ловушка:	  опасные	  страсти	  и	  соблазны.	  Вот	  что	  сказано	  нормальному,	  из	  крови	  и	  плоти,	  
молодому	   человеку,	   который	   наверняка	   испытывал	   нормальное	   влечение	   плоти	   и	   жил	   в	  
обществе,	  в	  котором	  разврат	  царил	  так	  же,	  как	  он	  царит	  в	  нашем	  обществе:	  
	  
А	   в	   большом	  доме	   есть	   сосуды	  не	  только	   золотые	  и	   серебряные,	   но	   и	   деревянные	   и	   глиняные;	   и	  
одни	   в	   почетном,	   а	   другие	   в	   низком	   употреблении.	   Итак,	   кто	   будет	   чист	   от	   сего,	   тот	   будет	  
сосудом	  в	  чести,	   освященным	  и	  благопотребным	  Владыке,	   годным	  на	  всякое	  доброе	  дело	   (2	  Тим.	  
2:20,	  21).	  
	  
	  	  	  	  Павел	  использует	  наглядный	  образ,	  представляя	  весь	  мир	  в	  виде	  большого	  дома.	  В	  доме	  полно	  
сосудов,	  то	  есть	  людей,	  и	  Бог	  использует	  эти	  сосуды	  для	  целей	  как	  благородных,	  так	  и	  не	  очень	  
чтобы	  благородных.	  Другими	  словами,	  одни	  люди	  —	  это	  прекрасные	  вазы	  и	  хрустальные	  бокалы,	  
а	   другие	   —	   деревянные	   корыта	   для	   скота	   и	   медные	   плевательницы.	   Бог	   так	   или	   иначе	  
использует	  нас	  всех	  в	  Своих	  целях.	  Но	  каким	  сосудом	  будем	  мы,	  зависит	  только	  от	  нас.	  Верных	  
христиан	  Бог	  использует	  для	  того,	  чтобы	  возвещать	  миру	  о	  Божьей	  любви,	  привлекать	  к	  вере	  в	  
Бога	  других	  людей,	  проявлять	  конкретную	  заботу	  о	  тех,	  кому	  плохо	  и	  тяжко.	  Но	  Бог	  использует	  
также	  и	  людей	  неправедных.	  
	  	  	  	  Несколько	  лет	  назад	  жили	  себе	  в	  гражданском	  браке	  двое	  молодых	  людей,	  жили	  не	  тужили	  и	  ни	  
в	   чем	   себе	   не	   отказывали,	   в	   том	   числе	   и	   в	   наркотиках.	   Но	   скоро	   девушка	   поняла,	   что	   она	  
несчастна,	   и	   сказала	   своему	   сожителю:	   “Не	   знаю,	   в	   чем	   дело,	   но	   я	   постоянно	   чувствую,	   что	   я	  
несчастна”.	   Он	   ответил:	   “Я	   понял,	   в	   чем	   твоя	   проблема.	   Если	   хочешь	   счастья,	   пригласи	   Иисуса	  
Христа	   войти	  в	   твою	  жизнь.	  Я	   это	   знаю,	   потому	  что	  рос	   в	   христианской	   семье”.	  Когда	  девушка	  
спросила,	  почему	  же	  он	  сам	  не	  живет	  по-‐христиански,	  он	  ответил:	   “Я	  хочу	  жить	  без	  правил,	  без	  
морали.	  Я	  не	   хочу	  ничего	   общего	  иметь	   с	   Христом.	  А	   ты,	   если	   хочешь	  быть	   счастлива,	  можешь	  
сделать	  так,	  как	  я	  тебе	   советую	   .	  И	  девушка	  уверовала	  во	  Христа,	  порвала	   со	   своим	  сожителем,	  
уехала	   от	   него,	   нашла	   себе	   церковь	   и	   стала	   жить	   совсем	   иначе,	   чем	   жила	   раньше.	   Она	   стала	  



благородным	   сосудом,	   она	   хотела,	   чтобы	   Бог	   мог	   ее	   использовать.	   А	   ее	   друг	   остался	   сосудом	  
неблагородным,	  но,	  хотя	  он	  этого	  и	  не	  хотел,	  Бог-‐то	  его	  все	  равно	  использовал!	  
	  	  	  	  Наша	   цель	   как	   христиан	   заключается	   в	   том,	   чтобы	   быть	   самыми	   лучшими,	   самыми	  
благородными,	   самыми	   прекрасными	   сосудами	   для	   Бога.	   А	   чтобы	   быть	   у	   Бога	   “в	   почетном	  
употреблении”,	  говорит	  Павел,	  нам	  нужно	  отречься	  от	  всего	  того,	  что	  нас	  губит:	  
	  
Юношеских	  похотей	  убегай,	  а	  держись	  правды,	  веры,	  любви,	  мира	  со	  всеми	  призывающими	  Господа	  
от	  чистого	  сердца	  
	  	  	  	  (2	  Тим.	  2:22).	  
	  
	  	  	  	  Одна	   из	   самых	   страшных	   напастей	   нашего	   времени,	   особенно	   в	   век	   СПИДа,	   это	   сексуальная	  
распущенность,	  разврат.	  Смертельные	  болезни,	  передающиеся	  половым	  путем,	  —	  это	  всего	  лишь	  
самые	  явные	  внешние	  последствия	  такого	  поведения.	  От	  распутного	  поведения	  рушатся	  семьи,	  
оно	  ранит	  чувства	  и	  психику	  взрослых	  и	  подростков.	  	  
подрывает	  сами	  устои	  нашей	  цивилизации.	  Большинство	  тех,	  кто	  живет	  рядом	  с	  нами,	  кажется,	  
этого	   просто	   не	   замечают.	   Но	   христианам-‐	   то	   сказано,	   они	   предупреждены:	   “Похотей	   убегай,	  
стремись	   к	   чистоте	   пред	   Богом”.	   И	   тогда	   Бог	   сможет	   тебя	   использовать	   в	   благородных,	   а	   не	   в	  
“низких”	  целях.	  
	  	  	  	  Третья	  ловушка:	  непокорность.	  
	  
Знай	   же,	   что	   в	   последние	   дни	   наступят	   времена	   тяжкие.	   Ибо	   люди	   будут	   самолюбивы,	  
сребролюбивы,	   горды,	   надменны,	   злоречивы,	   родителям	   непокорны,	   неблагодарны,	   нечестивы,	  
недружелюбны,	   непримирительны,	   клеветники,	   невоздержны,	   жестоки,	   не	   любящие	   добра,	  
предатели,	   наглы,	   напыщенны,	   более	   сластолюбивы,	   нежели	   боголюбивы,	   имеющие	   вид	  
благочестия,	  силы	  же	  его	  отрекшиеся.	  Таковых	  удаляйся	  (2	  Тим.	  3:1—5).	  
	  
	  	  	  	  Прежде	  всего	  нужно	  понять,	  что	  под	   “последними	  днями”	  имеется	  в	  виду	  последняя	  эпоха	  —	  
время	  существования	  на	  земле	  церкви.	  Речь	  идет	  о	  всем	  историческом	  периоде	  между	  первым	  и	  
вторым	  пришествием	  Христа.	  Отсчет	  “последних	  дней”	  пошел	  с	  того	  дня,	  в	  который	  наш	  Господь	  
воскрес	  из	  мертвых.	  И	  в	  наши	  “последние	  дни”,	  в	  которые	  мы	  уже	  живем,	  говорит	  Павел,	  будут	  
непрестанно,	  циклами,	  повторяться	  всякие	  беды.	  
	  	  	  	  Сегодня	   всем	   хочется	   мира,	   но	   все	   переполнены	   страхом	   перед	   будущим.	   В	   мире	   действуют	  
бесовские	   силы,	   сея	   раздоры,	   войны,	   расовую	   вражду,	   проблемы	   “отцов	   и	   детей”	   и	   даже	  
невиданную	  ранее	  по	  накалу	  борьбу	  между	  мужчинами	  и	  женщинами.	  Мы	  видим	  в	  современном	  
мире	   все,	   о	   чем	   пишет	   Павел:	   самолюбие,	   сребролюбие,	   гордыню	   и	   надменность,	   злоречие,	  
непокорность	  родителям	  и	  неблагодарность.	  Все	  это	  —	  беззаконие,	  все	  это	  —	  бунт,	  мятеж	  против	  
Бога.	   Но	   люди,	   и	   даже	   христиане,	   в	   этом	   не	   видят	   для	   себя	   ничего	   зазорного.	   Павел	   говорит:	  
“Избегай	  таких	  людей.	  Не	  участвуй	  в	  их	  беззаконии”.	  
	  	  	  	  В	   конце	   3-‐й	   главы	   Павел	   объясняет	   Тимофею,	   что	   из	   всех	   этих	   ловушек	   есть	   два	   выхода:	  
терпение	  в	  страданиях	  и	  постоянство	  в	  истине.	  “Помни,	  как	  вел	  себя	  я,	  —	  говорит	  он	  Тимофею.	  —	  
Ты	  видел,	  как	  я	  переносил	  все	  испытания,	  которые	  выпадали	  на	  мою	  долю.	  Помни,	  что,	  если	  ты	  
будешь	  терпеливо	  сносить	  страдания	  и	  держаться	  истины	  Писания,	  того,	  что	  сказано	  Богом,	  ты	  
пройдешь	  через	  все	  опасности	  и	  ловушки	  мира,	  который	  трещит	  по	  швам,	  целым	  и	  невредимым”.	  
	  	  	  	  В	  4-‐й	  главе	  Павел	  дает	  Тимофею	  последнее	  наставление:	  
	  
Итак	   заклинаю	   тебя	   пред	   Богом	   и	   Господом	   нашим	   Иисусом	   Христом,	   Который	   будет	   судить	  
живых	  и	  мертвых	  в	  явление	  Его	  и	  Царствие	  Его:	  проповедуй	  слово,	  настой	  во	  время	  и	  не	  во	  время,	  
обличай,	  запрещай,	  увещевай	  со	  всяким	  долготерпением	  и	  назиданием	  (2	  Тим.	  4:1,	  2).	  



	  
	  	  	  	  Другими	  словами,	  не	  просто	  верь	  Слову,	  но	  и	  делись	  им	  с	  другими.	  Возвещай	  великую	  истину,	  
которую	  тебе	  даровал	  Бог.	  А	  истину	  Божью	  можно	  возвещать	  по-‐разному,	  в	  трех	  измерениях:	  ею	  
можно	  всех,	  кто	  готов	  истину	  слушать,	  обличать,	  ею	  можно	  им	  что-‐то	  запрещать	  и	  ею	  можно	  их	  
увещевать.	  И,	  делая	  все	  это,	  мы	  будем	  противостоять	  тлетворному	  влиянию	  гибнущего	  мира.	  А	  
время	   наступает	   нехорошее,	   как	   говорит	   Павел	   в	   следующем	   стихе,	   время,	   “когда	   здравого	  
учения	  принимать	  не	  будут”.	  
	  	  	  	  Завершает	   Павел	   это	   послание-‐наставление	   словами	   задушевными,	   трагическими,	   но	   тем	   не	  
менее	  оптимистичными:	  
	  
Ибо	   я	   уже	   становлюсь	   жертвою,	   и	   время	   моего	   отшествия	   настало.	   Подвигом	   добрым	   я	  
подвизался,	   течение	   совершил,	   веру	   сохранил:	   а	   теперь	   готовится	   мне	   венеи,	   правды,	   который	  
даст	  мне	  Господь,	  праведный	  Судия,	  в	  день	  оный:	  и	  не	  только	  мне,	  но	  и	  всем,	  возлюбившим	  явление	  
Его	  
	  	  	  	  (2	  Тим.	  4:6~8).	  
	  
	  	  	  	  Этот	  оптимизм	  поражает	  еще	  больше,	  если	  припомнить,	  в	  какой	  обстановке	  все	  это	  писалось.	  
Апостол	  сидел	  в	  тесной	  камере	  с	  каменными	  стенами,	  ему	  было	  холодно	  и	  темно,	  он	  писал	  при	  
тусклом	  свете	  и	  чаде	  масляной	  лампы.	  Павел	  знал,	  что	  участь	  его	  предрешена.	  Он	  уже	  однажды	  
представал	  перед	  Нероном,	  этим	  чудовищем	  в	  человеческом	  обличье,	  и	  должен	  предстать	  перед	  
ним	   еще	   раз.	   Павел	   знает,	   что	   будет	   дальше.	   Он	   знает,	   на	   что	   способен	  Нерон.	   Павел	   не	   будет	  
удивлен,	   когда	   его	   выведут	   за	   городские	   стены	   и	   над	   его	   головой	   взмахнут	   мечом,	   чтобы	   эту	  
голову	  снести.	  
	  	  	  	  Но	  обратите	  внимание,	  куда	  устремляется	  Павел	  мыслями	  своими	  —	  не	  к	  мигу	  своей	  смерти,	  а	  
дальше,	  туда,	  где	  его	  ожидает	  венец	  праведности.	  Смерть	  для	  истинного	  верующего	  —	  это	  всего	  
лишь	  эпизод.	  За	  вратами	  смерти	  нас	  ждет	  триумф.	  
	  	  	  	  Но	   даже	   на	   фоне	   предвкушения	   этого	   восторга,	   даже	   в	   грядущем	   возгласе	   радости	   можно	  
расслышать	  и	  нотки	  других	  сильных	  человеческих	  чувств,	  особенно	  чувства	  одиночества:	  
	  
...	  Один	  Лука	  со	  мною.	  Марка	  возьми	  и	  приведи	  с	  собою,	  ибо	  он	  мне	  нужен	  для	  служения.	  Тихика	  я	  
послал	   в	   Ефес.	   Когда	   пойдешь,	   принеси	   фелонь,	   который	   я	   оставил	   в	   Тро-‐	   аде	   у	   Карпа,	   и	   книги,	  
особенно	  кожаные	  (2	  Тим.	  4:10—13).	  
	  
	  	  	  	  Хотя	   Павел	   мог	   отрешиться	   от	   того,	   что	   его	   окружало	   и	   ожидало,	   хотя	   он	   мог	   предвкушать	  
ожидавшую	  его	  славу	  Божью,	  он	  оставался	  человеком.	  И	  иначе	  быть	  просто	  не	  могло.	  Бог	  ничего	  
против	   этого	   не	   имеет,	   потому	   что	   знает,	   из	   чего	   мы	   сделаны.	   Он	   знает,	   что	   человеку	   бывает	  
трудно	  не	  отчаяться,	  когда	  он	  одинок,	  когда	  ему	  холодно,	  когда	  он	  томится	  в	  тюрьме.	  Мы	  можем	  
смело	  признаваться	  Богу	  в	  своих	  чувствах,	  Он	  нас	  поймет.	  В	  том,	  что,	  подвергаясь	  испытаниям,	  
люди	  чувствуют	  себя,	  как	  люди,	  никакого	  греха	  нет.	  
	  	  	  	  Я	  часто	  размышлял	  о	  последнем	  суде	  над	  Павлом,	  о	  том,	  как	  он	  предстал	  перед	  Нероном.	  В	  тот	  
момент	   апостола	   заботило	   одно-‐единственное:	   он	   волновался,	   сможет	   ли	   он	   дерзновенно	   и	   в	  
полной	  мере	  возвестить	  то,	  что	  Ему	  поручил	  возвещать	  Бог:	  
	  
При	   первом	   моем	   ответе	   никого	   не	   было	   со	   мною,	   но	   все	   меня	   оставили.	   Да	   не	   вменится	   им!	  
Господь	  же	  предстал	  мне	  и	  укрепил	  меня,	  дабы	  через	  меня	  утвердилось	  благовестие	  и	  услышали	  
все	  язычники;	  и	  я	  избавился	  из	  львиных	  челюстей.	  И	  избавит	  меня	  Господь	  от	  всякого	  злого	  дела	  и	  
сохранит	  для	  Своего	  Небесного	  Царства,	  Ему	  слава	  во	  веки	  веков.	  Аминь	  (2	  Тим.	  4:16—18).	  
	  



	  	  	  	  Когда	  Павел	  предстал	  перед	  Нероном,	  имя	  императора	  было	  почитаемо	  и	  прославляемо	  во	  всем	  
известном	  тогда	  мире.	  А	  кто	  такой	  был	  Павел	  из	  Тарса?	  Невысокий	  лысый	  старичок	  с	  кривыми	  
ногами,	  слабым	  зрением,	  невнятной	  речью	  и	  непонятной	  верой	  в	  какого-‐то	  распятого	  еврея.	  Но	  
прошло	  две	  тысячи	  лет,	  и	  все	  стало	  наоборот.	  Сегодня	  Павлами	  называют	  детей,	  а	  Неронами	  —	  
собак.	  
	  	  	  	  Завершает	   Павел	   свое	   послание	   упоминанием	   своих	   друзей,	   как	   уже	   хорошо	   известных	   нам	  
(Акила	  и	  Прискилла),	  так	  и	  не	  очень.	  
	  	  	  	  Какое	  же	  это	  великое	  послание,	  и	  как	  много	  оно,	  наверное,	  сказало	  сердцу	  юного	  Тимофея,	  как	  
сильно	  повлияло	  на	  всю	  его	  жизнь!	  Хотелось	  бы	  мне,	  чтобы	  это	  мне	  Павел	  написал	  такое	  письмо.	  
А	  вам?	  Но	  по	  сути	  ведь	  так	  оно	  и	  есть:	  Павел	  написал	  это	  послание	  нам	  с	  вами,	  написал	  от	  всего	  
сердца	  —	  своего	  и	  Божьего	   сердца.	  Павел	  и	  Бог	   хотят,	   чтобы	  мы	  знали,	  как	  устоять,	   когда	  мир	  
трещит	  по	  швам.	  И,	  что	  бы	  ни	  творилось	  вокруг,	  мы	  можем	  быть	  уверены,	  что	  Бог	  даст	  нам	  силы	  
хранить	   верность	   в	   неверном	   мире,	   потому	   что	   Он	   дал	   нам	   духа	   не	   боязни,	   а	   силы,	   любви	   и	  
целомудрия.	  	  
	  	  	  	  	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  


